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ОРГАН ТОНШАЕВСКОГО РАЙКОМА КПСС И РАЙОННОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ№  144 (4975)Год издания 41-й Четверг, 30 ноября 1978 года Цена 2 коп:
НА СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССРВ Москве, в Большом Кремлевском Дворце, 29 ноября начала работу десятая сессия Верховного Совета СССР девятого созыва. Сессии предшествовал Пленум Центрального КомитетаКПСС, Постановление Пленума о проектах Государственного плана экономического и социального развития СССР и Государственною бюджета СССР на 1979 год с большим интересом и глубоким удовлетворением встретили все советские люди.С большой речью на Пленуме выступил товарищ Л. И. Брежнев. Изложенные им выводы и установки целиком и полностью одобрены Пленумом, решено положить их в основу деятельности всех партийных, советских, профсоюзных II комсомольских организаций, хозяйственных органов.Пленум одобрил в основном проекты Государственного плана экономического и социального развития СССР и Государственного бюджета СССР на 1979 год. Совету Министров СССР поручено внести эти проекты на рассмотрение Верховного Совета СССР.В десять часов утра открылось первое совместное заседание Совета Союза и Совета Национальностей Верховного Совета СССР.Бурными, продолжительными аплодисментами депутаты и гости встретили товарищей Л. И. Брежнева, Ю. В. Андропова, В. В. Гришина,A. А. Громыко, А. П. Кириленко, А. Н. Косыгина, Д. А . Кунаева, А. Я. Пельше, Г. В. Романова, М. А. Суслова, Д. Ф. Устинова, К. У. Черненко, В. В. Щербицкого, Г. А. Алиева, П. Н. Демичева,B. В. Кузнецова, П. М. МашС- рова, Б. Н. Пономарева, Ш. Р. -Рашидова,, М. С. Соломенце- ва, Н. А. Тихонова, Э. А. Шеварднадзе, И. В. Капитонова, В. И. Долгих, М. В. Зи- мянина, Я. П. Рябова, К. В. Русакова, М. С. Горбачева.Депутаты единогласно утвердили повестку дня сессии:1. О заместителях председателя Президиума Верховного Совета СССР от Киргизской ССР и Эстонской ССР.2. О Государственном плане экономического и социального развития СССР на 1979 год и о ходе выполнения Государственного плана экономического и социального развития СССР в 1978 году.3. О Государственном бюджете СССР на 1979 год и об исполнении Государственного бюджета СССР за 1977 год.4. О проекте закона СССР о гражданстве СССР.5. Об утверждении Указов Президиума Верховного Совета СССР.Верховный Совет СССР единогласно постановил избрать заместителями председателя Президиума Верховного Совета СССР депутатаC. И. Ибрагимова —председателя Президиума Верховного Совета Киргизской ССР, и депутата И. Г. Кэвина—пред

седателя Президиума Верховного Совета Эстонской ССР.С докладом «О Государственном плане экономического и социального развития СССР на 1979 год и о ходе выполнения Государственного плана экономического и социального развития СССР в1978 году» выступил заместитель Председателя Совета Министров СССР, Председатель Госплана СССР депутат М. К. Байбаков.Говоря о ходе выполнения Государственного плана экономического и социального развития СССР в этом году, докладчик отметил, что национальный доход, используемый на потребление и накопление, по сравнению с 1977 годом увеличится на 4 процента, или почти на 16 миллиардов рублей, а за три года пятилетки —на 48 миллиардов рублей. Преобладающая часть национального дохода — около трех четвертей —направляется на решение главной задачи — повышение. народного благосостояния.Устойчивыми темпами развивается социалистическая промышенность — ведущая отрасль нашей экономики. Объем промышленного производства в текущем году увеличится по сравнению с 1977 годом на 28 миллиардов рублей, или на 5 процентов против 4,5 процента по плану, а за три года пятилетки —на 16 процентов, или более чем на 82 миллиарда рублей. Улучшилось качество продукции. Более чем 59 тысячам изделий присвоен Государственный Знак качества.Собран самый высокий за всю историю страны урожай зерновых — 235 миллионовтонн. Значительных успехов добились и хлопкоробы страны.Успехи в развитии материального производства позволили последовательно осуществлять крупномасштабную социальную программу, намеченную X X V  съездом КПСС. Среднемесячная заработная плата рабочих и служащих, оплата труда колхозников и общественные фонды потребления будут несколько выше, чем намечалось планом на текущий год. За три года пятилетки страна получит 323 миллиона квадратных метров жилья, что дало возможность улучшить жилищно-бытовые условия около, 32 миллионов человек.Проект Государственного плана экономического и социального развития СССР па1979 год, продолжал докладчик, направлен на дальнейший подъем народного хозяйства, повышение уровня жизни народа и укрепление обороноспособности страны.Его задания предусматривают повышение темпов развития экономики, улучшение показателей эффективности производства и прежде всего роста производительности труда п экономии материаль

ных ресурсов, ускорение технического прогресса, достижение лучшей сбалансированности в развитии народного хозяйства. Национальный доход увеличится в 1979 году на 4,3 процента, или на 18 миллиардов рублей. Выпуск промышленной продукции намечено увеличить на 5,7 процента. Установлены задания по ускорению научно-технического прогресса во всех отраслях народного хозяйства. Большое место уделено развитию отраслей промышленностии по производству товаров народного потребления, повышению их качества и расширению ассортимента.Одной из основных задач плана на 1979 год является реализация разработанной партией долговременной комплексной программы интенсификации сельского хозяйства и решений июльского (1978 года) Пленума ЦК КПСС. Объем валовой продукции сельского хозяйства на будущий год определен на уровне пятилетнёго плана, что на 5,8 процента выше ожидаемого выполнения за 1978 год. Прирост производства продукции земледелия и животноводства намечается обеспечить в основном за счет интенсивных факторов.В плане предусмотрено дальнейшее укрепление материально-технической базы сельского хозяйства. В соответствии с заданием пятя- летнего плана намечается комплекс мероприятий по дальнейшему развитию сельского хозяйства Нечерноземной зоны РСФСР, на что направляется на 15 процентов больше капитальных вложений, чем в 1978 году.Важнейшее место в плане на 1979 год отводится дальнейшему росту благосостояния советского народа. Реальные доходы на душу населения намечено повысить на 3,3 процента. Выплаты и льготы населению из общественных фондов потребления возрастут на 4,5 миллиарда рублей п составят 110 миллиардов рублей. Намечено повсеместно завершить повышение ставок и окладов среднеоплачиваемых работников непроизводственных отраслей.В 1979 году за счет всех источников финансирования будут построены жилые дома общей площадью 112,3 миллиона квадратных метров, что превышает ожидаемое выполнение за 1978 год и задание пятилетнего плана. Планом намечается дальнейшее развитие науки, народного просвещения, образования, культуры. Предусматривается дальнейший подъем экономики и культуры всех союзных республик.Затем с докладом о Государственном бюджете СССР на 1979 год и об исполнении Государственного бюджета СССР на 1977 год выступил министр финансов СССР депутат В. Ф. Гарбузов.(ТАСС).

С В Е Р Х  П Л А Н А
По-ударному трудятся в 

десятой пятилетке животно
воды совхоза «Прогресс». 
Развернув социалистическое 
соревнование за увеличение 
производства мяса, они доби
ваются хороших показателей. 
На откорме молодняка круп
ного рогатого скота телятница 
Антонина Ивановна Коновало
ва добилась наивысшего ре
зультата, получив ежесуточ
ный привес с начала года 627 
граммов. Ненамного от нее 
отстали телятницы Зоя Нико
лаевна Кудрявцева и Елена 
Ивановна Неустроева. Более

500 граммов в день — таков 
результат труда животново
дов.

На откорме свиного пого
ловья успешно трудятся сви
нарки Зоя Николаевна Подко- 
вырина и Вера Семеновна 
Андреева. Привесы от закреп
ленных за ними групп состав
ляют более 550 граммов.

Хорошая работа животно
водов помогла хозяйству про
дать 1299 центнеров мяса, 
что на девять процентов выше 
намеченного плана.

В. КАМЕНСКИЙ.

С ПЕРЕВЫПОЛНЕНИЕМ
Неплохо выполняются за

дания по производству от
дельных видов продукции в 
Пижемском лесхозе.

Это предприятие по итогам 
работы за десять месяцев ус^ 
иешно справилось с планом 
реализации продукции, а по 
производству основных видов 
продукции —  в натуральном 
выражении —  мебельным за

готовкам, по выпуску половых 
досок, делового горбыля —  
идет с. перевыполнением.

По этим видам продукции 
задание текущего года уже 
значительно перевыполнено. 
Из годового плана тысяча ку
бометров вывезено дров только 
за десять месяцев 1,8 тысячи 
кубометров.

Т. МИХАЙЛОВА.

НЕПЛОХИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
Давно в колхозе имс-. 

ни Кирова занимаются выра
щиванием молодняка круп
ного рогатого скота. Эта от
расль животноводства на про
тяжении многих лет дает 
здесь хорошие результаты.

Н в текущем году, несмотря 
на недостаток грубых кормов, 
животноводы Лопатинской 
фермы добились неплохих 

результатов. От закрепленного 
скота в 160 голов Н. Д. Мухз- 
чева, Н. С . Перевалова и А. В. 
У  сков получили валовой при
вес с начала года более 194 
центнеров, а ежесуточный 
привес составил более 500 
граммов. Скупой -паек, кото
рый составляет 2 — 3 кило
грамма концентрированных 
кормов и неограниченное ко
личество потерявшей вкусо
вые качества промерзшей со
ломы, отрицательно сказались

на привесах, особенно за пос
ледние два месяца.

—  До сих пор не использу
ется в корм силос, — говорит 
телятница Н. С . Перевалова. 
—  Плохой подъезд к ферме 
не дает возможности подвести 
корм даже на тракторе, а 
ведь силос сейчас так необхо
дим для получения хороших 
привесов.

Здесь построек новый те
лятник, где хорошо работают 
транспортеры, установленные 
в кормушках. Но все-таки со
лома, подвозимая с полей, по
дается в кормоцех вручную.

На ферме установлено де
журство, поддерживается рас
порядок дня. А это в свою 
очередь свидетельствует о хо
рошей организации труда на 
Лопатинском телятнике, кол
хоза имени Кирова.

В. НИКОЛАЕВ.

К О Р М А - Э Т О  ГЛАВНОЕ
Большое внимание у  нас 

уделяется развитию сельского 
хозяйства нечерноземной зоны. 
С каждым годом растет про
изводство продукции полевод
ства и животноводства.

Колхозы и совхозы нашего 
района специализируются на 
выращивании скота и произ
водстве молочной продукция. 
Эта отрасль сельского хозяй
ства требует от животноводов 
отдачи всех накопленных зна
ний, сил и энергии для у с
пешного претворения в жизнь 
решений X X V  съезда КП СС.

Много в коопхозе «Одош- 
нурский» сделано для того,
чтобы хозяйство вышло в
одно из передовых.

За последние годы почти 
все старые фермы снесены, 
построены более удобные для 
обслуживания и содержания 
дойного стада и откормочного 
поголовья. Кроме этого, в
строй вступили две новые 
кормокухни, где можно каче
ственно приготовить выдавае
мые корма.

В этом году строится еще 
одна новая ферма в деревне 
Б-Одошнур, куда будет переве
дено дойное стадо со старого, 
отжившего свой век коровни
ка.

Большое внимание в хозяй
стве уделяется приготовлению

кормов. Солома ежедневно 
запаривается, заливается сы
вороткой. Увеличилась выдача 
и концентрированных кормов. 
Вместо выдаваемых 3 кило
граммов сейчас будет выда
ваться по 4 килограмма этого 
корма.

Сочных кормов на пред
стоящую зиму заготовлено го= 
раздо больше, чем требова
лось. Для заготовки силоса 
были использованы все по
севные кормовые культуры, 
зернобобовые смеси и клевера. 
Только низменные места, где 
невозможно было убрать вико- 
овсяные смеси даже трактора
ми, пришлось вытравить, пус
тив сюда коров. Надои от это
го питательного корма повы
сились.

Пока не используются соч
ные корма из-за плохих до
рог. Но по первой возможно
сти они будут подвозится ко 
всем фермам.

За последние месяцы из-за 
запусков коров заметно сни
зились надои молока. Но пос
ле отелов, используя качест
венные корма, мы надеемся 
получить от них высокие на
дои.

Н. ЛЕБЕДЕВ,
директор коопхоза 

«Одошнурский»,



О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Й  О Т Д Е Л
О ЗАСЫПКЕ И ХРАНЕНИИ СЕМЯН

Исполком районного Совета 
народных депутатов рассмот
рел вопрос «О состоянии за
сыпки и подготовки семян 
зерновых к посеву в совхозах 
«Иижемский» и «Прогресс».

С отчетом по данному воп
росу выступили директор сов
хоза «Иижемский» И. И. Ле
бедев и директор совхоза 
«Прогресс» И. Л. Сластников.

Исполком районного Совета 
народных депутатов отметил, 
что в вышеназванных хозяй
ствах проделана некоторая 
работа по засыпке и подго
товке семян зерновых к ве
сеннему севу. Однако оба хо
зяйства план засыпки семян 
не выполнили и не принима
ют конкретных мер к попол
нению семенного фонда. Так, 
совхозу «Иижемский» под 
урожай 1979 года требуется 
162 тонны семян зерновых. А 
хозяйство располагает 120 
тоннами, или 74 процента от 
потребного количества. До 
кондиционного состояния до

ведено 10 процентов засы
панных семян. Имеется 30 
тонн ячменя «луч» с хорошей 
всхожестью, но влажные и 
сорные. Остальные семена в 
количестве 78 тонн с низкой 
всхожестью, непригодные на 
семенные цели и подлежат 
обмену.

Низкую обеспеченность се
менами зерновых культур 
имеет также и совхоз «Про
гресс». План засыпки их вы
полнен на 30 процентов. Все
го засыпано семян 86 
тонн из плана 287 тонн. За
сыпанные семена имеют низ
кую всхожесть, но чистые и 
сухие. Часть из них подлежит 
обмену.

Не уделяется также долж
ного внимания засыпке стра
ховых и переходящих фондов. 
Данные хозяйства располага
ют достаточным количеством 
семяочистительносушил ь н о й 

техники, позволяющей в пе
риод уборки урожая довести 
все семена до посевных кон

диций. Однако используется 
она далеко ' не производитель
но. Звенья по очистке семян 
не созданы, на подработке 
зерна работают случайные 
люди, меры морального и ма
териального поощрения не 
применяются.

Констатируя вышеизло
женное, исполком районного 
Совета указал директорам 
совхозов на безответственное 
отношение к посевному мате
риалу и потребовал система
тически заниматься вопросом 
подготовки семян к севу.

Было обращено внимание 
на то, что специалистам хо
зяйств следует повысить 'от
ветственность за порученный 
участок работы. В случае 
снижения качества и порчи 
зерна виновных привлекать к 
ответственности и строго на
казывать. «

По обсужденному вопросу 
исполком райсовета принял 
соответствующее решение.

Александра Николаевна Бе
резина, которую вы видите на 
снимке, работает в Тоншаев- 
ской машиносчетной станции. 
К порученному делу относится 
серьезно, со всей ответствен
ностью, выполняет все работы 
четко, аккуратно, быстро.

занимается любимым делом и 
за это время приобрела боль
шой опыт и умение.

Александра Николаевна —  
депутат поселкового Совета, 
ведет большую общественную 
работу.

На снимке: А. Н. Березина.

РАБОТА С ЖИВОТНОВОДАМИ
Исполком районного Совета 

народных депутатов рассмот
рел вопрос «О работе с жи
вотноводами учреждений 
культуры Увийского и Лож- 
кинского сельских Советов».

Были заслушаны и обсуж
дены отчеты директора Боль- 
шеселковского сельского Дома 
культуры А . И. Лаптевой и 
заведующей Болынеашкатским 
сельским клубом И. И. Втю- 
риной.

Исполком районного Совета 
народных депутатов отмечает, 
что оба учреждения культу
ры оказывают определенное 
влияние на развитие социали
стического соревнования ра
ботников животноводства за 
выполнение планов и обяза
тельств по производству и 
продаже продуктов животно
водства.

В Б-Селковском сельском 
Доме культуры и Б-Ашкат- 
ском сельском клубе состав
лены конкретные планы мас
сово-политической и культур
но-просветительной работы с 
животноводами в зимне-стой
ловый период. В краеных 
уголках на молочнотоварных 
фермах имеется соответствую
щая наглядная агитация: по- 
казатёли работы доярок, усло
вия социалистического сорев
нования, книжные выставки

«Для вас, доярки», газеты и 
журналы, лозунги и плакаты. 
В планах работы предусмот
рен выпуск «молний», «ком
сомольского прожектора» про
ведение вечеров-портретов, ве
черов чествования передови
ков, другие мероприятия.

В красных уголках на фер
мах проводятся беседы, уст
ные журналы, выступления 
участников художественной 
самодеятельности.

Вместе с тем в работе уч
реждений культуры Ложкин- 
ского и Увийского сельсове
то в, с животноводами имеются 
существенные недостатки: в 
планах работы не учитывается 
интерес животноводов к поли
тической и культурной жизни 
страны, вопросам международ
ной жизни. Все культурно- 
просветительные мероприятия 
проводятся эпизодически. 
Планы составлены без учета 
производственных задач жи
вотноводов.

С целью улучшения работы 
с животноводами исполком 
райсовета обязал директора 
Б-Селковского вельского Дома 
культуры А . И. Лаптеву и за
ведующую Б-Ашкатским сель
ским клубом Н. И . Втюрину 
шире использовать все формы 
клубной работы для пропа
ганды социалистического со

ревнования среди доярок, рас
сказывать о передовиках труда, 
вести борьбу с нарушителями 
дисциплины, воспитывать чув
ство рабочей гордости. Больше 
внимания уделять пропаганде 
экономических знаний, ис
пользовать для этого экономи
ческую учебу, встречи с вете
ранами труда, вечера чество
вания наставников молодежи.

Отделу культуры внедрить 
в практику работы с живот
новодами проведение Дней 
культуры на ферме с привле
чением работников культуры, 
участников художественной 
самодеятельности, представи
телей службы быта, лекторов 
местной организации общест
ва «Знание».

Председателям сельских, по
селковых Советов, председа
телям правлений колхозов, 
директорам совхозов оказы
вать постоянную помощь в 
работе клубов, создавать нор
мальные условия для работы.

Рассматривать красный 
уголок на молочнотоварной 
ферме как филиал сельского 
клуба, утверждая планы ра
боты с животноводами на ис
полкомах сельсоветов, вечера 
чествования, вечера-портреты 
проводить более ярко и эмо
ционально.

Уже тридцать пять лет она Фото Т. Поплаухиной.

ПЛОДЫ 
Р А Н Т Ы

Все хозяйства Советского 
района Марийской А ССР стали 
рентабельными. В районе, где 
еще три года назад почти по
ловина колхозов и совхозов 
были убыточными, общий 
уровень рентабельности возрос 
втрое и составляет нын
че свыше 13 процентов. 
Это —  лучший показатель в 
автономной республике. До
стичь его помогла четкая си
стема экономической работы, 
проводимой районным коми
тетом партии.

Эта система объединяет все 
подразделения —  от районно
го звена до отделений, бригад 
и ферм колхозов и совхозов. 
Всю работу координирует и 
направляет экономический со
вет. При нем действуют не
сколько секций, в состав ко
торых входят ведущие спе
циалисты районного управле
ния сельского хозяйства, ста
тистического управления, кол
хозов и совхозов.

Кроме того, райком партии 
организовал районную эконо-

БУДНИ РАЙКОМА ПАРТИИ

Э К О Н О М И Ч Е С К О Й

Звено, возглавляемое депутатом Верховного Совета СССР , дваж
ды Героем Социалистического Труда Степанидой Демидовной Вши- 
так из колхоза «Радяньска Украина» Васильковского района— это 
школа передового опыта высоких урожаев для свекловодов респуб
лики и страны. В звене смело внедряется все новое, передовое. На 
плантациях применяется комплексная механизация всего цикла 
возделывания свеклы. В лучшие сроки и высококачественно про
водятся агротехнические мероприятия. Это обеспечивает высокие 
урожаи и низкую себестоимость продукции. В среднем на произ
водство одного центнера корней затрачиваются 0,42 человеко
часов при себестоимости 1 рубль 32 копейки.

На левом снимке: С . Д. Виштак беседует с трактористом А. А. 
Симоненко и диспетчером автопарка Н. Г. Котенко.

Из года в год получает высокие урожаи бригада кукурузоводов

колхоза имени Навои Иштыханского района Самаркандской обла
сти, возглавляемая Джуракулом Кушаковым (на среднем снимке).

В нынешнем году коллектив получил по 100 центнеров зерна с 
каждого гектара.

Оператор Ширвинтского (Литовская ССР) межколхозного свино
водческого комплекса Валерия Нарбунтене (на правом снимке) 
почти тридцать лет проработала в животноводстве. Нынче на ее 
попечении в репродукторном секторе 1300 поросят при норме —  
860.

За выдающиеся достижения в труде С . Д. Виштак, Д. Куш а
ков, В. Нарбунтене в числе других передовиков Всесоюзного социа
листического соревнования удостоены Государственной премии 
СССР  1978 года.

Фото В. Репина, Р, Гафурова, А. Сабаляускаса.

мическую школу. Наиболее 
важные вопросы выносятся на 
обсуждение районных эконо
мических конференций, созы= 
ваемых несколько раз в год.

Все это позволяет эффек
тивно влиять на развитие 
сельскохозяйственного произ
водства, в чем наглядно убеж
дает пример колхоза имени 
Кирова. Еще три-четыре года 
назад хозяйство было убыточ
ным. Да и откуда было взять
ся прибылям, если основные 
отрасли производства остава
лись малопродуктивными. 
Урожайность зерновых не 
превышала 10 — 12 центнеров 
с гектара, что в свою оче
редь отрицательно сказыва
лось на продуктивности ж и
вотноводства.

Созданное в хозяйстве 
бюро экономического анализа 
во главе с 'Председателем кол
хоза С . Лебедевым, проанали
зировав обстановку, предло
жило коренным образом повы
сить культуру земледелия. 
Произвестковали все кислые 
почвы, стали вносить фосф о-. 
ритную муку, лучше исполь
зовать органические и мине
ральные удобрения, внедрили 
новые высокоурожайные сор
та. В результате на тех же 
площадях стали собирать 
зерна вдвое больше, чем 
раньше. Пошло в 'гору и жи
вотноводство. Уже в 1977 го
ду колхоз получил полмил
лиона рублей чистой прибыли, 
а общая рентабельность со
ставила 31 процент.

И этот пример— не единич
ный. В результате целена
правленной экономической 
работы, проводимой в районе 
под контролем партийных ор
ганизаций, общий денежный 
доход колхозов и совхозов за 
последние' два года возрос с 
19 до 24 миллионов рублей. 
Даже в нынешнем, крайне 
неблагоприятном по погодным 
условиям году доходы хо
зяйств, как подсчитали эко
номисты, превысят 25 мил
лионов рублей.

Л. КОНОРЕВ,
корр. ТАСС.

пос. Советский,
Марийская А ССР.
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Не первый год работает в 
мебельном цехе Пижемского 
леспромхоза прессовщик Вита
лий Балыбердин. Дело свое 
комсомолец любит и знает, 
план всегда выполняет и пе
ревыполняет. Работает Вита
лий задорно, с огоньком, по- 
комсомольски.

За хорошую работу Вита
лий неоднократно награждал
ся грамотами и ценными по
дарками.

И не случайно Виталий 
Балыбердин пользуется ува
жением и любовью в своем 
коллективе.

Хорошо отзываются о нем 
товарищи по работе, админи
страция мебельного цеха.

На снимке: В. Балыбердин.
Фото Т. Поплаухиной.ПБК УРАЛЬСКОГО СОВХОЗА

В ведущих отделениях 
уральского совхоза «Север
ский» созданы ПБК —  про
изводственно-бытовые ком
плексы.

Когда Полдневскому отде
лению совхоза понадобился 
гараж для двух десятков 
тракторов, специалисты хо
зяйства предложили на той 
же площадке построить куз
ницу, сварочный и токарный 

^участки, котельную, другие 
подсобные службы, а также 
бытовой корпус с душевыми, 
гардеробом, столовой, крас
ным уголком. Проект и план 
такой расширенной стройки 
помогли разработать и осу
ществить шефы совхоза — , 
предприятия города Полевско- 
го. Выгоды создания произ
водственно-бытового комплек
са были очевидны, хотя стои
мость его превысила шестьсот 
тысяч рублей. Если бы каж
дый объект, включенный в 
состав комплекса, сооружали

отдельно, —  а все они, ко
нечно, нужны отделению, —  
строительство обошлось бы 
хозяйству дороже.

Неподалеку от ПБК для ра
бочих отделения построили 
также жилые дома. В квар
тирах — газ, ванные, горя
чая вода, центральное отоп
ление—  котельная комплекса 
работает и на жилье.

—  Все вопросы производ
ства решаются у  нас теперь 
более оперативно, чем прежде. 
Улучшились условия труда 
рабочих, занятых ремонтом 
техники, ее обслуживанием. 
Выработка на каждый трактор 
увеличилась на 133 гектара. 
Резко снизилась текучесть 
кадров, —  рассказывает у п 
равляющий Полдневским от
делением В. П. Дунаев. — Все 
это прямо влияет на основные 
показатели. С большим запа
сом готовим корма для живот
новодческих ферм —  растут

надои молока. Лучше, тща
тельнее ухаживаем за землей 
— повышается урожайность 
культур.

В чрезвычайно сырую осень 
этого года ПБК отделения 
сыграл роль в какой-то мере 
даже неожиданную. Его про
сторный тракторный гараж и 
площадка для другой сельхоз
техники, закрытая от непого
ды навесом и стенами, помог
ли уберечь хлеб от порчи.

Второй год подряд поля от
деления, как и всего совхоза, 
радуют 35-центнеровыми уро
жаями хлеба. Нынче «Север
ский» еще более закрепи ■ 
свои позиции передового хо
зяйства Среднего Урала— од
ним из первых досрочно вы
полнил задания трех лет де
сятой пятилетки.

В. СТАРИКОВ, 
корр. ТАСС, 

совхоз «Северский», 
Свердловская область.

С О Д Р У Ж Е С Т В О  В П О Л Ь З У  Т Р А К Т О Р А
Важный этап инженерных 

работ завершен в объединении 
«Кировский завод»: разрабо» 
тана конструкция трактора 

К -701 с увеличенным на 
треть техническим ресурсом. 
В этом году с конвейера сой
дет первая партия степных 
богатырей, срок службы ко
торых без капитального ре
монта повышен с шести до 
восьми тысяч часов.

Прибавление 300-сильным 
«Кировцам» выносливости и 

надежности предусматривается 
одним из пунктов договора о 
творческом содружестве, за
ключенного фирмой с пред
приятиями-снежниками, уче
ными, хлеборобами, объеди

нениями «Сельхозтехники». 
Образцом для такой совмест
ной работы послужил одоб
ренный Центральным Коми
тетом КПСС' опыт содружества 
предприятий и организации,
участвующих в сооружении
Саяно-Шушенской ГЭС.

Выполняя комплексные со
циалистические обязательства, 
тракторостроители улучшили 
способы обработки наиболее 
ответственных деталей, внед
рили материалы повышенной 
прочности. Коллектив Яро
славского объединения «Авто
дизель» создал улучшенный
двигатель. Труженики Ставро
польского края, Саратовской
и Целиноградской областей

провели на своих полях все
сторонние испытания машин 
повышенного ресурса, внесли 

■ ряд ценных рекомендаций.
Участники договора откор

ректировали систему техни
ческого обслуживания и ре
монта К-701 местными объ
единениями «Сельхозтехника» 
с тем, чтобы технический 
ресурс, гарантированный 
предприятием - изготовителем, 
мог быть достигнут в эксплу
атации. Особое внимание об
ращено на повышение квали
фикации механизаторов.

Ю. НИКОЛАЕВ,
корр. ТАСС.

Ленинград.

Зоя Георгиевна Ушакова ра
ботает торцовщицей в лесо
пильном цехе . Пижемскоро 
леспромхоза. Этому нелегко
му, но очень нужному делу 
отдала много лет. Опыт и мас
терство, накопленные с года
ми, помогают ей все операции 
но переработке пиломатериа
лов выполнять четко, быстро, 
добиваясь при этом хорошею 
качества.

Своими знаниями ' замеча
тельная работница охотно де
лится с молодыми товарища» 
ми, делающими первые шаги 
в трудовой жизни.

Работает Зоя Георгиевна в 
смене славного ветерана пред
приятия В. П. Эргле. Своим

ударным трудом вносит дос
тойный вклад в выполнение 
производственной программы 
коллектива. За добросо
вестное отношение к труду 
пользуется уважением среди 
товарищей.

Славный труд Зои Георги
евны не остается незамечен
ным. За многолетнюю работу 
она неоднократно отмечалась 
денежными премиями, на
граждена памятным подарком.

В июне этого года леспром
хозу исполнилось 50 лет. 
Большая группа ветеранов 
была занесена на Доску по
чета.

На снимке: 3. Г. Ушакова.
Фото А. Эргле.
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ИЗ нашей почты
ДЛЯ АВТОМОТОЛЮБИТЕЛЕЙ
Центральный Совет обще

ства автомотолюбителей по
стоянно заботится о своих 
членах. В настоящее время 
идет подготовительная работа 
по организации обслужива
ния автомототуристов в ку
рортных зонах страны в ве
сенне-летний период будуще
го года.

Если член общества нуж 
дается в талонах обслужива
ния в предполагаемом месте от
дыха —  в Крыму, Краснодар

ском крае, на Украине, в; 
Прибалтике или средней поло
се России •—  он может подать 
заявку в областной Совет 
Всероссийского добровольного 

общества автомотолюбителей. 
Такие заявки принимаются 
вплоть до 15 февраля 1979  
года.

Р. МУХАРЛЯМОВ,
председатель Тоншаевского 

районного Совета 
автомотолюбителей.О К А З А Л

Я  получила травму и в тя
желом состоянии была достав
лена в Пижемскую участко
вую больницу. Несмотря на 
неурочный час, хирург А. Н. 
Маковеев сразу же прибыл в 
больницу. У  меня оказалась 
сломанной ключица и сильно 
ушиблен бок.

Двадцать один день я про
лежала на спине, не могла 
вставать. И все это время ря
дом со мной был Александр

П О МО ЩЬ
Николаевич. Он оказывал мне 
необходимую медицинскую по
мощь, справлялся о состоянии 
моего здоровья.

Сейчас я дома, чувствую 
себя хорошо, снова хожу. Я  
очень благодарна А. Н. Мако- 
вееву за его золотые руки и 
за чуткое внимание.

А. СОШНИКОВА,
пенсионерка, 
пос. Пижма.

СКОЛЬКО МОЖНО ЖДАТЬ?
Центральная усадьба кол

хоза «Путь Ленина» находит
ся по'соседству с рабочим по
селком Тоншаево. Многие из 
проживающих здесь колхоз
ников трудятся в животно
водстве. Животноводам при
ходится ходить на работу 
рано утром и возвращаться 
поздно вечером. Без уличного 
освещения да еще осенью до
браться до ферм нелегко.

Уже на протяжении двух 
лет на улицах Заречная, Но
вая и Ворошилова с наступ
лением темноты не зажигают
ся уличные фонари. Мы по 
этому вопросу не один раз 
обращались в комбинат ком
мунальных предприятий к то
варищу Лобанову П. Г. Одна
ко до сих пор наша просьба 
неудовлетворена. Сколько же 
еще можно ждать?

Группа жителей.

РАБОТАТЬ БЕЗ АВАРИЙ
Автотранспорт нужен пов

сюду: на стройках и заводах, 
в сельском хозяйстве и тор
говле. Особенно важна роль 
автомобиля в сельском хозяй
стве. Миллионы тонн зерна и 
овощей нового урожая перево
зится автотранспортом на 
элеваторы и овощехранили
ща страны. Но нельзя забы
вать и о том, что непрерыв
ное развитие автомобильного 
транспорта увеличивает и ин
тенсивность движения, а это, 
в свою очередь, требует де
сятки и сотни тысяч кило
метров хороших надежных 
дорог.

У  нас в районе принима
ются решительные меры к 
тому, чтобы как водители, так 
и пешеходы хорошо знали 
правила дорожного движения.
В школах, на предприятиях, 
в колхозах и совхозах прово
дится большая разъяснитель
ная работа, изучение правил 
движения. Но, вероятно, рабо
та ведется не совсем эффек
тивно. Потому что количество 
дорожно-транспортных проис
шествий не уменьшается, а 
напротив, возрастает. За де
вять месяцев текущего года 
в районе совершено 3 дорож
но-транспортных происшест
вия, при которых два под
ростка получили серьезные 
травмы и один погиб. Это 
следствие того, что в школах 
района еще недостаточно ве- , 
дется разъяснительная работа.

Нередко можно увидеть, 
что ребята, да и взрослые, 
перебегают улицу перед близ
ко идущим транспортом и в 
неустановленном месте для 
перехода, что они идут по

проезжей части дороги. Идут, 
подвергая свою жизнь опас
ности, когда совсем рядом 
есть тротуары.

Но и не только пешеходы 
нарушают правила уличного 
движения, нарушают их и во
дители. Особенно много слу-- 
чаев, когда водители садятся 
за руль в нетрезвом состоя
нии, и тогда из-за них гибнут 
или получают травмы ни в 
чем не повинные люди. Сот
рудниками ГАИ задержано 
немало водителей, севших за 
руль в нетрезвом состоянии. 
Среди них В. П. Халтурин 
(П Д У -1986), П. И. Смирнов, 
В. И. Сарафанников, И. И. 
Еочнев («Сельхозтехника»), 
Ю . А. Хаймов (колхоз «Путь 
Ленина»), А. П. Кодочигов 
(колхоз имени Свердлова), 
В. И. Измайлов, В. А. Кол
чанов (Р С У -1 7 ), В. П. Плен- 
кин (райпо), Ю. А. Окунев 
(совхоз «Прогресс»), Н. А. 
Трушков (колхоз «Коммунар») 
и многие другие. Все выше
указанные водители лишены 
водительских прав.

Для предетвращения до
рожно-транспортных происше
ствий необходимо. активно 
включиться в работу и обще
ственности. Если комитеты, 
созданные на общественных 
началах, будут следить за 
правильной организацией вос
питательной работы среди на
селения, результаты будут 
самые положительные. Ава
рийность на дорогах района 
быстро уменьшится, а это 
значит, уменьшится опас
ность травматизма.

В. МЕНЬКОВ, 
госавтоинснектор.

ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК



Вести из Шайгинсной 
средней школы

ПРОВОДЯТСЯ
СОБРАНИЯВо всех группах комсомольской организации Шай- гинской средней школы проводятся собрания на тему «Итоги Всесоюзного комсомольского собрания, посвященного -60-летию ВЛКСМ».[Та этих собраниях ребята анализируют работу комсомольской организации школы, выявляя положительные стороны и недостатки, обсуждают текущие вопросы, вместе придумывают наиболее рациональные решения стоящих перед ними 'задач. На собраниях комсомольцы делятся опытом • по проведению каких-то определенных мероприятий, вносят предложения по улучшению работы.В частности, именно на комсомольском собрании по предложению ребят было решено создать для малышей Снежный городок с башнями, крепостями, стенами и залить хоккейную коробку. На собрании были решены вопросы и о проведении в пиоперскпх отрядах сборов «Мое увлечение», «Что значит учиться на совесть» и об открытии «Школы юных затейников». Самодеятельные артисты из этой школы уже показали несколько спектаклей кукольного театра в детском саду.

® 9 Ф

ВЕЧЕР
ЭСТЕТИКИВ Шайгинской средней школе идет подготовка к «Вечеру эстетики», который будет проведен в начале декабря. Готовят вечер учащиеся восьмых классов.Программа вечера будет разнообразной и интересной. I [реподаватели прочитают школьникам лекции и беседы о культуре поведения дома, на улице, в различных общественных местах. Потом силами участников школьной художественной самодеятельности будет дан концерт. В его программе самодеятельные артисты покажут интересные сценки, интермедии, исполнят сатирические куплеты, песни, стихи на тему вечера. Затем пройдет демонстрация мод — школьных причесок и одежды. Модели подобрали сами ребята.

МАСТЕРСКАЯ 
Деда МорозаВ Шайгинской средней школе начала работать школьная мастерская Деда Мороза. В этой мастерской готовятся костюмы и игрушки для новогоднего бала. Работают здесь все — и малыши, и старшие школьники. Ученики начальных классов мастерят снежинки, делают украшения для елки, клеят и раскрашивают короны снегурочек и царевн. Ребята постарше приготовляют мягкие игрушки, цветы из бумаги, картонные шляпы котов в сапогах и разбойников. А  девятиклассники и десятиклассники шьют костюмы для сказочных героев, конструируют стены волшебных домиков. Ребята работают увлеченно, вдохновенно. Каждый с удовольствием занимается своим делом.

Г. СЕДОВА, организатор по внеклассной работе.

Культ урная  мизнь

Н А  Р А Й О Н Н О М  С М О Т Р ЕВ Больших Селках состоялся районный смотр агитбригад, в котором приняли участие сельские Дома культуры и клубы.Большой успех выпал на долю участников агитбригады Ошминского Дома культуры. Ребята с уважением рассказывали о передовиках производства, о лучших механизаторах — комбайнерах, трактористах, шоферах, о передовых животноводах -— доярках, телятницах, свинарках.
Участники агитбригад Тон- 

шаевского, Шайгинского и 
Ошминского Домов культуры 
были участниками зонального 
смотра агитбригад, который 
прошел в Шахунье. Этот 
смотр был очень представи
тельным —  двенадцать рай
онов области приняли в нем 
участие.

Выступление агитбригад из 
нашего района прошло ус
пешно. Их участники показа
ли несколько сценок, испол-

Вместе с тем в их выступлении беспощадно высмеивалось н бичевалось' то, что еще мешает полнокровно жить: пьянство, лень, карьеризм, бюрократизм, подхалимство.Понравилось зрителям и выступление представителей Шайгинского Дома культуры, особенно сценка «В электричке». IПобедителями жюри по праву признало агитбригады Ошминского н Шайгинского Домов культуры. |
И. ЛЕОНИДОВА.

нили песни, стихи, танцевала  
ные номера на местные темы.

Большую организаторскую 
работу по подготовке к смотру 
провели работники районного 
Дома культуры А. С. Труш
кова, И. Л. Неустроева, заве
дующая Ошминским Домом 
культуры А. Н. Голигорова, 
заведующая Шайгинским До
мом культуры 3. Н. Мамаева 
и художественный руководи
тель Н. Дмитриева.

А. МИХАЛИЦЫН.

Народные

Украинская ССР. Большой 
популярностью пользуются 
сувениры из дерева, выпол
ненные ‘ умельцами Киверцов- 
ского лесхоззага (Волынская 
область). Возглавляет цех 
сувениров заслуженный мас
тер народного творчества 
УССР  И. И. Ареванюк — мно  ̂
гократный лауреат областных 
и республиканских выставок 
(на левом снимке). Резьбой 
по дереву Иван Иванович за
нимается с детства, постепен
но увлечение стало професси
ей. Народный умелец разраба
тывает образцы будущих суве
ниров: шкатулок, декоратив
ных тарелок, предметов до
машнего обихода.

умельцы

На правом снимке: резьба 
по дереву работы Ареванюка 
(с иллюстрации к «Лесной 
песне» Леси Украинки).

Фото Н. Акимова и В. Пес- 
ляка.

(Фотохроника ТАСС).

НА ЗОНАЛЬНОМ В ШАХУНЬЕ

Хороший подобрался кол
лектив в отделе хозтоваров 
Тоншаевского универмага, 
дружный. Эта сплоченность 
помогает девчатам в их рабо
те. Несмотря на их молодость, 
продавцы успешно справляют
ся с плановыми заданиями.

Коллектив продавцов носит 
название комсомольско-моло
дежного. И работают девушки 
весело, умеют показать товар, 
посоветовать, предложить.

На снимке (слева направо): 
Людмила Нагибина, Анна 
Клешнина и Татьяна Подко- 
вырина.

Фото Т. Поплаухиной.

ШИРОКА СТРАНА МОЯ РОДНАЯ
Ребята! В детской библио

теке для вас оформлена книж
ная выставка «Широка- стра
на моя родная». На ней пред
ставлены книги, которыё рас
сказывают о природе нашей 
страны. Кто из вас, ребята, 
не мечтал отправиться в да
лекое увлекательное путеше
ствие по неизведанным мес
там, увидеть своими глазами 
все чудеса света! Но разве ув
лекательно только TOj что очень 
далеко? А нет ли вокруг нас 
тайн, неожиданных и удиви
тельных? Ими полна природа, 
начиная с нашего двора, ули
цы, поселка. Интереснейшие 
тайны ожидают вас на каж
дом шагу. Научиться разга
дывать их нелегко. Добрыми 
помощниками здесь станут 
книги.

Вместе с Алешей из книги 
Членова «Как Алешка жил на 
Севере» вы сможете побывать 
на северных просторах, по
смотреть, как велики оленьи 
стада, как живут и работают 
на Севере люди.

А если последовать по пути 
бутылки из книги М. Сергеева 
«Капелька по капельке», ко
торую ребята спустили в

Байкал, то можно побывать 
и в тайге, на берегах реки 
Енисей, послушать легенду о 
красавице Ангаре, посетить 
дом-музей В. И. Ленина в 
селе Шушенское и новый 
молодой город Дивногорск.

Известный путешественник 
и ученый В. К. Арсеньев рас

сказывает нам о своих встре
чах в Уссурийской тайге с 
тигром, кабаном и даже с 
редчайшим природным явле
нием —  шаровой молнией, 
описывает суровую красоту 
таежного леса.

Когда вы возьмете в руки 
книгу Н. Архангельского «Как 
я путешествовал по Алтаю» и 
прочитаете ее, то поймете, что 
путешествие —  это долгий и 
интересный путь, во время 
которого человек видит очень 
много необычного.

Если же ты, юный чита
тель, хочешь отправиться в 
путешествие по нашей стране 
вместе с ученым географом 
Г. Ганейзером, то прочти кни

гу «С Севера на Ю г». Ты по
бываешь и в холодной тундре,, 
и в дремучей тайге, и в жар
кой пустыне, и высоко в го
рах.

Ю. Дмитриев написал кни
гу «Здравствуй, белка! Как 

„ живешь, крокодил?».
О чем же эта книга? О том,

как «разговаривают» живот
ные и насекомые. Прочитав 
ее, вы познакомитесь с язы
ком свиста, письмами шмелей 
и медведей, рыси и других 
обитателей земли.

Лес, густой и зеленый, по
лон шорохов, писков и песен. 
Хочешь увидеть — сам стань 
невидимым, хочешь услышать 
— стань неслышимым, хочешь 
понять —  замри. Тогда, как 
в сказке, откроются тебе все 
тайны леса. О них рассказы
вает в своей книге «Лесные 
тайнички» писатель Н. И. 
Сладков —  человек, влюблен
ный в природу.

О взаимозависимости всего 
живого в природе рассказыва

ет и писательница Б. Дижур 
в своей книге «Жалобная кни
га природы». Об этом говорят 
на птичьем собрании и розо
вый скворец, и синяя птица, 
и сова, и сойка, и воробей. 
Все они очень обижены на то, 
почему люди считают многих 
птиц вредными; жалуются на 
людскую несправедливость и 
другие животные.

Об удивительной приспо
собляемости растений и ж и
вотных к окружающей среде 
рассказывает Ю . Дмитриев в 
книге «Хитрецы и невидим
ки». Из нее можно узнать о 
«ползающих» листьях, живом 
сучке, черном карасе, кото
рый сам покрасился, о разно
цветных лягушках, которые 
умеют предупреждать: «Не
трогай! Я противная!».

0. СТЕПАНОВА.
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